

PRESENTACION

Empieza este volumen 18 con un artículo de R. Rodríguez Fernández sobre las relaciones entre el hábitat y el medio físico andaluz en el período calcolítico. Resulta ya una clara influencia de los grupos humanos, mediante “tecnología” avanzada para la época y aparece, también, una cierta concentración de poblamiento, actuando muchas veces los ríos como ejes. El estudio pormenorizado reconstruye el medio físico y la demografía andaluza de aquella época, lo que proporciona al lector una imagen muy aproximada de nuestro territorio y sus gentes hace unos cinco milenios.

De innovaciones actuales trata el trabajo de R. Jorda Borrell, que se pregunta si las nuevas tecnologías constituyen una estrategia de desarrollo andaluz. Para responder compara la situación de Andalucía con una región europea mesodesarrollada (Rhône-Alpes) en diversos aspectos relacionados con la temática: industria, concentración poblacional, inversiones, mano de obra, política científica, infraestructuras, cooperación tecnológica... Tras el análisis realiza un diagnóstico de la situación para, después, proponer una serie de medidas que modifiquen la estructura industrial y técnica, así como el entorno.

La planificación sectorial y territorial en Andalucía es objeto de atención por parte de J.M. Jurado Almonte y A. García Gómez, que realizan un completo inventario de actuaciones: estructuras agrarias –explotaciones, olivar, regadíos, etc.–, industria, turismo, transportes, empleo, equipamientos, urbanismo, ordenación del territorio, forestales, programas europeos... Tales acciones, procedentes de tres escalas político-administrativa (europea, española y andaluza), se plasman en abundante cartografía.

Una planificación más concreta es la que aborda M. Rivas Casado acerca del sector del mueble, llevada a cabo por el IFA a niveles regional, provincial (Granada y Córdoba) y municipal (Sanlúcar de Barrameda). Hace el autor una caracterización del sector (evolución reciente y tendencias, impacto en la economía andaluza –6,5% del empleo industrial– y estructura de producción) para luego entrar en propuestas sobre gestión empresarial, proceso de fabricación, producto, comercialización, actuaciones a realizar por la Administración...

De ámbito comarcal y enfoque antropológico es el artículo dirigido por J. Escalera Reyes sobre la conformación de la identidad en la cuenca minera de Riotinto. La actividad extractiva y el sistema patronal-colonial de las empresas han configurado unos rasgos, persistentes aún, a pesar de los cambios ocupacionales. Para llegar a conclusiones analiza pormenorizadamente las características de la comarca, la evolución de la minería, la significación de las compañías, las transformaciones recientes y las reconversiones actuales.

Y, finalmente, I.M. Pérez Gálvez presenta la Geografía de Andalucía en la bibliografía inglesa reciente, a través del Centro de Estudios Ibéricos, dirigido por el Dr. Naylor, que ya en 1975 publicó su obra *Andalusia*. Los principales temas tratados se refieren a la emigración, el problema de la tierra, la industrialización y el turismo, mientras las soluciones giran en torno a la explotación racional de los recursos y al establecimiento de un auténtico poder político regional.

En la sección de *Notas, Noticias y Comentarios*, un itinerario del siglo XVIII, un trabajo sobre regiones transfronterizas, otro referido a la evolución de la investigación química en Andalucía y un cuarto acerca de sondeos geotectónicos en la Vega de Sevilla.

Gabriel CANO GARCIA
José VALLES FERRER